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Вожатые для  ребят - первые помощники 
и верные друзья

Ренат Фатеев и Варвара Степанова из Пегановской школы отмечают: лето прошло интересно, потому что они работали 
с детьми в лагере и на дворовой площадке

На фестивале «Трудовое лето» 
подвели итоги трудоустройства 
ребят в летние каникулы 2024 года, 
а также отметили лучших 
работодателей, старших вожатых 
и вожатых лагерей, дворовых 
площадок.

- Трудовое лето прошло интересно и 
плодотворно, - отметила директор моло-
дежного центра Ирина Рязанова. - Специ-
алисты молодежного центра старались во 
всем помочь ребятам, кто хотел поработать 
летом и обращался к нам за содействием 
в трудоустройстве. Для вожатых лагерей 
и дворовых площадок была организована 
учеба и аттестация с выдачей свидетельств, 
помогали подросткам во всех вопросах. 
Трудоустройство велось по четырем на-
правлениям. 44 человека вошли в трудовой 
отряд «Молодега» и еще 40 – в бригаду по 
благоустройству при администрации рай-
она. Благодаря работе ребят территория 
наших сел становились красивее и ухо-
женнее. Работой были заняты подростки, 
состоящие на различных видах учета. Еще 
100 ребят были помощниками вожатых 
школьных лагерей дневного пребывания. 
Шесть девчонок и мальчишек трудились 
этим летом вожатыми в лагерях при уч-
реждениях дополнительного образования 
– в детско-юношеской спортивной школе, 
школе искусств «Гармония» и районном 
Доме культуры. Также добросовестно рабо-
тали тридцать подростков на 15 дворовых 
площадках в нашем районе. Мы получили 
только положительные отзывы от работо-
дателей. Все ребята молодцы! Большинство 
из них придет к нам следующим летом. 

В Пегановской средней школе оздоро-
вительный лагерь работал для ребят в две 
смены. Трудились в нем шестнадцать вожа-
тых – подростки в возрасте от 14 до 18 лет. 
Многие из них проводят здесь каникулы не 
первый год, уже имеют небольшой опыт и 
могут помочь новичкам.

- Еще весной школьники сделали выбор 
и решили, что в каникулы они будут рабо-
тать. Подростки прошли курсы в «Школе 
вожатых», сдали специальный экзамен 
и получили сертификат. В июне и июле 

ребята трудились в нашем пришкольном 
лагере, - говорит начальник лагеря Пега-
новской школы, советник директора по 
воспитанию Алена Игнатенко. – Многие 
из одноклассников этим летом стали 
коллегами, впервые попробовали себя 
в новом ответственном деле и смогли за-
работать деньги. Наших вожатых можно 
было узнать по яркой форме – футболкам, 
косынкам и бейджикам. Ребята всегда в 
хорошем настроении утром встречали 
детей. 

На фестивале лучшие вожатые были 
отмечены грамотами и сладкими подар-
ками. Ребята смогли поделиться опытом 
с учениками из других школ, посмотреть, 
как проходили смены в лагерях соседних 
территорий. 

- Вожатые - наши главные помощники, 
- говорит Алена Геннадьевна. - Каждое 
утро мы собирались с ними в штабе и 
планировали, обсуждали новый день. Они 
быстро нашли общий язык с ребятами, 
могли организовать практически любое 
мероприятие. Учили малышей танцевать, 
петь, снимать видеоклипы, фотосюжеты. 
Вместе рисовали, бежали эстафеты и 
участвовали в конкурсах. У них столько 
новых идей и энергии, что и мы, педагоги, 
заряжались от них позитивом и хорошим 
настроением. 

Варвара Степанова первый год труди-
лась вожатой, причем обе смены. Варе 
так понравилось заниматься с детьми, что 
после лагеря она пришла и на дворовую 
площадку. В будущем девушка мечтает 
стать воспитателем. А вот Ренат Фатеев 
– вожатый с опытом, работает в лагере 
третий год подряд. Является президентом 
школьного ученического совета. Нынче 
он выпускник и свое будущее видит в во-
енной профессии. Сейчас ответственно 
занимается и готовится к поступлению в 
военный вуз. 

В один голос ребята говорят: сидеть 
дома все лето скучно и неинтересно. По-
этому пришли в школу общаться, наби-
раться новых впечатлений, эмоций и идей. 
Ренату особенно удавались творческие 
задания - он учил ребят танцевать, разы-
грывать сценки, снимать видео и фото-
сюжеты. Варвара проводила спортивные 
мероприятия и викторины. 

- Я мечтала стать вожатой еще с тех пор, 
когда сама ходила в этот лагерь, - гово-
рит Варвара. - Как только исполнилось 
четырнадцать, прошла курсы и пришла 
работать сначала на первую смену, потом 
осталась и на вторую. Было интересно: 
все мероприятия, квесты и приключения. 
В моем отряде были малыши – от шести 
с половиной лет до десяти. Они такие 

интересные, любознательные. В первый 
день, когда открылся лагерь, они задавали 
много вопросов, спрашивали, что, где на-
ходится. Провели для них экскурсию, все 
рассказали. Утром после линейки у нас 
была зарядка, завтрак и каждый день раз-
ные беседы - о личной гигиене, правилах 
пожарной безопасности. Затем - меропри-
ятия или подготовка к конкурсам. 

- Мы много времени проводили на 
свежем воздухе, а еще каждый день го-
товились к новым конкурсам. Нравилось 
ребятам делать фотосеты. Вместо сочине-
ний и рисунков - фотографии о том, как 
прошел наш день, - говорит Ренат. - Рабо-
тать летом интересно и полезно. На полу-
ченные деньги можно что-то себе купить, 
а не просить каждый раз у родителей. Нам 
нравится в лагере. С детьми время проле-
тает незаметно, и даже не хочется уходить 
и прощаться. Мы настолько сближаемся 
с ними, становимся хорошими друзьями, 
что сейчас, в сентябре, они часто прибе-
гают к нам просто увидеться и поболтать.

Юлия МИХАЙЛОВА
Фото автора

Активные и талантливые ребята и летом не хотят сидеть 
без дела, поэтому идут работать. Они и в школьных событиях 
на виду, хорошо учатся, заняты в ученическом совете школы и 
во всех мероприятиях, концертах, акциях и классных часах, во-

лонтерском направлении работы. 

Глава региона Александр Моор 
побывал в Ишиме и населенных 
пунктах Ишимского 
и Викуловского районов, которые 
весной противостояли самому 
масштабному половодью 
в истории Тюменской области. 

Губернатор непосредственно на местах 
проверил, как идут работы по ликвидации 
последствий паводка.

- В селе Викулово требуется ремонт 
дамбы. Большая вода сильно повредила 
берег. В ближайшее время приступим к 
реконструкции защитного сооружения, – 
отметил Александр Моор.

В Ишимском районе нагрузка на за-
щитные сооружения была колоссальной, 
поэтому некоторые из них нуждаются в 
ремонте. В поселке Детский дом объем 
работ небольшой, а дамбу, которая защи-
щает три дачных общества – «Надежда», 
«Смородинка» и «Приишимский», потре-
буется перестроить, поскольку река Ишим 
смыла здесь часть берега.

- Наши гидротехнические сооружения 
выполнили свою задачу на сто процентов, 
выдержав такой огромный и, главное, 
продолжительный паводок. К сожалению, 
при сходе воды и в результате обильных 
дождей в последние два месяца многие 
дамбы получили повреждения. Наша зада-
ча – до следующего половодья привести 
их в порядок, – подчеркнул губернатор. 
- Необходимые для этого средства уже 
выделены. Продолжается восстановле-
ние поврежденных в результате паводка 
дорог в Ишимском районе. Помимо 
участков областных магистралей, при-
ведем в порядок участки улиц в четырех 
населенных пунктах. В Ишиме на средства, 
выделенные из областного бюджета, уже 
восстановлено почти 70 процентов дорог, 
подлежащих ремонту. Остальные работы 
будут завершены в ближайшее время. 

В муниципалитетах, пострадавших от 
паводка, в первую очередь приводят в 
нормативное состояние дороги, которые 
являются единственными путями связи 
населенных пунктов с внешним миром. 
Предстоит очень большая работа, под-
черкнул глава региона. Общий объем рас-
ходов на восстановление поврежденных 
паводком автотранспортных магистралей 
составит порядка 2,7 миллиарда рублей. 
Поэтому Тюменская область рассчитывает 
на финансовую поддержку федерального 
центра.

В Ишиме и Ишимском районе Александр 
Моор побывал в домах, которые постра-
дали весной из-за большой воды.

- В целом готовность всех пострадав-
ших домов в Ишимском районе сейчас 
составляет около 80 процентов. Общая 
задача – завершить остальные ремонты 
до наступления холодов. Это касается всех 
муниципалитетов, которые пострадали 
от паводка. Работа идет по плану. В при-
оритете – семьи участников специальной 
военной операции, а также одинокие 
пожилые люди, которым никто, кроме 
нас, не сможет помочь, – резюмировал 
Александр Моор.

Люди, дома которых в результате павод-
ка стали непригодны для жизни, получают 
средства на приобретение нового жилья. 
Большинство таких выплат уже сделано. 
Тем, кто не успеет приобрести или само-
стоятельно отремонтировать жилье до 
зимы, будут предоставлены жилые по-
мещения из маневренного фонда. Этот 
вопрос – на личном контроле губернатора 
и глав муниципалитетов.

Пресс-служба губернатора 
Тюменской области
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РАБОЧИЙ ВИЗИТ ДЕПУТАТА

Ключевые задачи для развития страны

Владимир Ульянов говорил об изменениях в бюджете региона и достижениях области  

На минувшей неделе 
с рабочим визитом 
в Бердюжском районе 
побывал депутат Тюменской
областной думы, член 
фракции политической 
партии «Единая Россия» 
Владимир Ульянов. 

На встрече с главой муниципа-
литета Александром Хуснулиным 
парламентарий поинтересовался 
ходом зерноуборочных работ, 
ознакомился с новостями обще-
ственной и политической жизни 
района. 

Затем Владимир Ильич встре-
тился с главами сельских по-
селений, местными депутатами, 
активом партии «Единая Россия». 
Обсуждались различные темы: 
стратегия развития и планы ра-
боты правительства Тюменской 
области и Тюменской областной 
думы на текущий год, вопросы 
формирования бюджета региона. 
Депутат подробно остановился 
на достижениях области за по-
следние пять лет, говорил о том, 
каких успехов она добилась к 
80-летнему юбилею. 

- За пять лет в регионе было по-
строено 32 новых школы. По фак-
ту мы план перевыполнили. Всего 
было построено 19 детских садов. 
Если говорить о дальнейших пла-
нах, то в следующие пять лет воз-
ведут еще 10 детских садов. Без-
условно, будем ориентироваться 
на возможности нашего бюджета, 
– рассказал Владимир Ульянов. – 
В сфере здравоохранения с 2019 
года на территории области было 
построено 67 ФАПов и 10 врачеб-
ных амбулаторий, отремонтиро-
ваны 22 объекта.Также регион 
опередил плановые показатели 
федерального проекта «Обеспе-
чение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания 
жилищного фонда», завершив 
его почти на два года раньше. 
С 2019 года расселили 253,13 
тысяч «квадратов» аварийного 
жилья, 15 650 человек улучшили 
жилищные условия.

Владимир Ильич добавил: Тю-
менская область особое внима-
ние уделяет вопросу инвестици-
онного климата. С 2019 по 2023 
годы объем вложений в основной 
капитал достиг 1,5 триллионов 
рублей. Также регион вошел в 
тройку лидеров национального 
рейтинга.

- 1,5 триллиона - объем инве-
стиций в экономику Тюменской 
области за 5 лет, - отметил депутат 
областной думы. - Много про-
ектов было. Напомню о самых 
крупных из них. Не только в 
масштабе Тюменской области, 
но и в масштабе всей страны. 
Это нефтехимический комплекс 
«ЗапСибНефтехим», который 

был построен СИБУРом в 2019 
и 2020 годах. Сегодня компания 
продолжает развивать мощ-
ности промышленной торговой 
площадки. И в прошлом году мы 
забили первую сваю в следую-
щем большом проекте. Он по 
масштабу инвестиций меньше, 
чем «ЗапСибНефтехим», тем не 
менее очень значимый, на 570 
тыс. тонн. И после его заверше-
ния СИБУР, наша Тобольская пло-
щадка, войдет в пятерку крупней-
ших мировых нефтехимических 
комплексов. Результатом нашей 
работы по созданию комфорт-
ного инвестиционного климата, 
в том числе и по привлечению 
инвесторов – это третье место в 
рейтинге.  

Депутат особо отметил: в год 
80-летнего юбилея важно вспом-
нить принятие и реализацию 
программы «Сотрудничество». 
Она стала главным финансово-
экономическим инструментом 
взаимодействия Тюменской об-
ласти, Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа. 
Финансирование программы 
осуществляется бюджетами об-
ласти и автономных округов 
на реализацию согласованных 
проектов.

С 2004 года по программе «Со-
трудничество» реализовано 173 
проекта, в том числе: 112 - на 
территории Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры, 36 - 
на территории муниципальных 
образований юга Тюменской об-
ласти, 25 - на территории Ямало-
Ненецкого автономного округа.
Программа «Сотрудничество» 
как и Договор между органами 
государственной власти области 
и автономных округов в составе 
области продлена до 1 января 

2035 года, а значит, носит долго-
срочный характер в интересах 
населения, проживающего в Тю-
менской области и автономных 
округах, входящих в ее состав.

- Договор - уникальный до-
кумент, аналогов которому нет, 
- сказал Владимир Ульянов. - Он 
позволил сохранить самостоя-
тельность  трех наших регионов 
как субъектов Российской Феде-
рации и разграничить полномо-
чия. Договор закрепил систему 
устойчивых отношений между ре-
гионами тюменской «матрешки».

Благодаря программе с 2005 
года на постоянное место житель-
ства на юг Тюменской области из 
автономных округов переехали  
почти 7 тысяч ямальских и югор-
ских семей. Еще более 15 тысяч 
- получили социальные выплаты 
на покупку жилья в автономных 
округах. В настоящие время 23,5 
тысячи пенсионеров, переехав-
ших из автономных округов на 
юг Тюменской области, получают 
доплаты к пенсиям, компенсации 
по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг и другую социальную 
поддержку.

По программе «Сотрудниче-
ство» за 20 лет в Югре и на Ямале 
построено, реконструировано 
и отремонтировано 200 объек-
тов социальной сферы: школы, 
детские сады, больницы, центры 
культуры и спорта. Появилось 1,6 
тыс. км дорог.

Комментируя итоги заседания 
Тюменской областной думы 12 
сентября 2024 года, Владимир 
Ульянов отметил, что депутаты 
утвердили изменения регио-
нального бюджета на текущий 
год. Были увеличены расходы на 
реализацию социально значи-
мых программ, строительство и 
капремонт нужных людям объ-
ектов – школ, детсадов, учрежде-
ний здравоохранения, а также на 
содержание и ремонт дорог.

На заседании Тюменской об-
ластной думы депутаты утверди-
ли корректировки регионального 
бюджета на 2024 год и плановый 
период 2025-2026 годов. Доходы 
Тюменской области в 2024 году 
были увеличены на 32,79 млрд 
руб. (на 13,31%) и составили 
279,21 млрд руб. Расходы об-
ласти скорректированы на 52,68 
млрд руб. в сторону увеличения 
(+18,16 %) и составили 342,75 
млрд руб. Так больше всего вы-
растут расходы на социальную 
политику и здравоохранение, жи-
лищно-коммунальное хозяйство, 
образование, культуру, физиче-
скую культуру и спорт. Дефицит 
бюджета Тюменской области в 

2024 году увеличен на 45,57 % или 
19,89 млрд руб. и составит 63,54 
млрд руб.

- Увеличение доходной части 
бюджета Тюменской области на 
12 процентов по сравнению с 
первоначальным планом позво-
лило существенно увеличить рас-
ходы на реализацию социально 
значимых программ, - рассказал 
Владимир Ильич. - В первую 
очередь сверхплановые доходы 
областного бюджета обеспечены 
увеличением налоговых посту-
плений. Этот показатель вырос, 
значит, региональная экономика, 
несмотря на все вызовы и слож-
ности, продолжает эффективно 
работать и развиваться. 

Еще один важный итог заседа-
ния регионального парламента –
Тюменская область будет ежегод-
но праздновать День многодет-
ной семьи в третье воскресенье 
сентября. Тюменская областная 
дума приняла соответствующий 
региональный закон. 

За последние пять лет числен-
ность семей с детьми в Тюменской 
области увеличилась на 7 % и 
на 1 июля 2024 года составила 
более 268,6 тысяч. Многодетных 
семей стало больше на 38 %, их 
в регионе более 39,6 тысяч. В 
Тюменской области выработаны 
эффективные меры по улучше-
нию демографической ситуации.
Немаловажное значение имеет 
и финансовая помощь семьям. 
Одна из мер поддержки - реги-
ональный материнский капитал 
в размере 150 тысяч рублей.
Он был введен по поручению 
губернатора Тюменской области 
Александра Моора. Региональ-
ный материнский капитал вы-
плачивается на первого ребенка, 
родившегося начиная с 1 января 
2020 года.

В поддержке нуждаются моло-
дые семьи, где возраст супругов 
не превышает 36 лет. Им предо-
ставляют социальные выплаты 
на приобретение (строитель-
ство) жилья. Первоочередное 
право на это имеют молодые 
многодетные семьи.

Вместе с правительством Тю-
менской области был принят 
целый ряд мер поддержки мно-
годетных семей. День много-
детной семьи обратит внимание 
нашей молодежи на семейные 
ценности. 

По итогам заседания облдумы 
в Тюменской области введены 
дополнительные меры соци-
альной поддержки участников 
специальной военной операции 
и членов их семей. В частности, 
участники СВО в первоочеред-
ном порядке смогут получить 
древесину для возведения жи-
лья.

Кроме того, участники СВО, 
имеющие право на получение 
земельного участка для стро-
ительства индивидуального 
жилья, смогут вместо земли 
получить социальную выплату в 
размере более 1 миллиона 360 
тысяч рублей.

- Данные законы позволят 
повысить уровень социальной 
защищенности и качество жиз-
ни участников СВО и членов их 
семей. Вместе с губернатором 
и правительством Тюменской 
области мы продолжаем раз-
вивать и совершенствовать ре-
гиональную систему поддержки 
наших земляков, участвующих в 
специальной военной операции, 
– отметил Владимир Ульянов. 
- По поручению Александра 
Моора в регионе реализуется 
план по повышению надежности 
электроснабжения. Главная цель 
региональной и муниципальной 
власти, энергетиков – надежно 
обеспечить тюменцев электро-
энергией в любое время года 
и при любой погоде. В связи с 
этим Тюменская областная дума 
направила обращение мини-
стру энергетики Российской 
Федерации Сергею Цивилеву. 
Мы предложили пересмотреть 
устаревшие и не учитывающие 
реальных потребностей людей 
нормативы расчетных электри-
ческих нагрузок для индивиду-
ального жилья, расположенного 
в садоводческих некоммерче-
ских товариществах.

В заключении встречи Влади-
мир Ильич ответил вопросы глав 
сельских посфелений, депутатов 
и общественников. Рабочая по-
ездка депутата закончилась под-
ведением итогов и общением с 
представителями местных СМИ. 

Юлия МИХАЙЛОВА
Фото Виктора Шмидта 

В беседе главы поселений смогли обозначить волнующие их 
проблемы

Депутаты районной думы поднимали вопрос ремонта дорог 
в районе
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В Бердюжье прошла осенняя выставка голубей

На выставке можно было приобрести разные породы 
голубей

Субботним утром около 
водонапорной башни 
в райцентре было 
многолюдно – сюда на 
площадь съезжались 
голубеводы из разных 
уголков нашего региона 
и соседних областей. Такого 
большого количества 
участников не ожидали даже 
организаторы выставки.

По сравнению с зимой, голу-
беводов, посетивших Бердю-
жье, было в два раза больше 
– порядка 60 человек привезли 
более пятисот голубей шести-
десяти пород.

Традиционно в выставке 
участвуют местные голубе-
воды, а также любители птиц 
из Ишима, из соседних му-
ниципалитетов области - Го-
лышмановского городского 
округа, Казанского, Абатско-
го, Аромашевского районов. 
Были участники из Курганской 
области.

- По масштабам наша выстав-
ка голубей уже давно перерос-
ла районный, региональный 
уровни и стала международ-
ной, – рассказывает Валерий 
Малышев, председатель клуба 
голубеводов Бердюжского 
района. – Сейчас голубеводы 
успевают проехать все вы-
ставки, которые проводятся 
осенью практически каждую 
неделю. Участники все нам 
хорошо знакомы, голубеводы 
с многолетним стажем. Далее 
мы едем в Ишим, затем 6 ок-
тября - выставка в Лебяжьем 
Курганской области. Осенью 
мы посещаем выставки, об-
щаемся с нашими друзьями 
со всей России. Наши встречи 
– как встречи старых добрых 
друзей. Это, прежде всего, 
общение, обмен опытом и воз-
можность купить или продать 
ту или иную породу птицы. 

Председатель районного 
клуба голубеводов Валерий 
Малышев и сам принимал 
участие в выставке. Всю жизнь 
мужчина посвятил этому увле-
чению. 

-  С е го д н я  п р е д с т а в л я ю 
белых омских,  ростовских 
желтых и летных, есть еще и 
статные – гривуны, - говорит 
Валерий. – Независимо от по-
роды, каждая птица требует 
тщательного ухода и кормле-
ния. С птицами я более полу-
века. Кто-то увлечен охотой, 
рыбалкой, а я не представляю 
своего дня без голубей. Боль-
ше по душе мне статные птицы, 
их содержат только в клетках. 

- На выставку привез голубей 
– ишимских, почтовых, павли-
нов, пару турманов, а еще ка-

Самый юный участник выставки - Юрий Теньковский 
из Ишима

Голубеводы представили птиц самых разных пород, вместе с ними голубями любовались их внуки

лифорнийских кроликов, мо-
лодых фландеров. Держу птиц, 
развожу кроликов, – говорит 
Юрий Петрович Шершенев 
из села Аромашево, – Любовь 
к птицам с детства привила 
бабушка. Однажды ей на день 
рождения родственники из 
другой деревни привезли пару 
белых статных голубей. Они 
жили у нее под русской печ-
кой, там, где хранятся дрова, 
вместе с курочками зимовали. 
Я учился тогда в 3-м классе, 
смастерил для голубей клетку 
и стал сам их держать. Так с 
пары голубей началось мое ув-
лечение на всю жизнь. Всегда 
поддерживает и помогает мне 
в уходе за птицами супруга. До 
выхода на пенсию трудился во-
дителем в дорожном участке, 
часто уезжал в командировки. 
Все хлопоты о личном подво-
рье были на жене. Ни сыновей, 
ни внуков это занятие, к со-
жалению, не заинтересовало. 
А для меня это отдых. Сейчас  
у меня две голубятни, по душе 
больше декоративная птица, 
но есть и летные. Каждый день 
начинается с хлопот на под-
ворье: сначала голуби, потом 
кролики и курицы, породы 
которых разводит супруга. 

- Увлекся голубями в 4-м 
классе, меня «заразил» этим 
мой школьный товарищ, кото-
рый был на год старше меня, - 
рассказывает Александр Нико-
лаевич Бардаков из Казанского 
района. - Мы дружили, поэтому 
вместе стали заниматься и 
держать этих птиц. Раньше 
не было такого разнообразия 
пород, голуби были простые, а 
держали их на крыше в сарае, 
где для них строили вольеры. 
Сегодня привез на выставку 
голубей волжских ленточных, 
это вольерная декоративная 
птица. У меня все голуби заве-
зены из Петропавловска. Часто 

Павлины – одна из самых красивых пород голубей

бываю в Бердюжье, Ишиме и 
Кургане. 

Одни из старейших и опыт-
ных голубеводов Бердюжского 
района - Николай Яковлевич 
Кутырев и Вениамин Григо-
рьевич Григорьев - в этот день 
тоже пришли на выставку, 
чтобы встретиться со старыми 
друзьями, пообщаться с еди-
номышленниками, посмотреть, 
какую птицу привезли голубе-
воды из соседних районов.

- Из своих 74 лет, наверное, 
лет 70 уже держу голубей, - 

улыбается Николай Яковлевич. 
- Раньше много птиц у меня 
было, а сейчас осталось около 
десяти штук ишимской по-
роды. Живу один и вот только 
голуби  моя отдушина. А еще 
такие выставки в Бердюжье, 
постоянно прихожу на них и 
как участник, и как зритель. 
Здесь все как старые добрые 
друзья, здорово, что столько 
народу сегодня, всех хорошо 
знаю, есть о чем поговорить и 
есть что вспомнить. 

- Мое увлечение голубями 
началось с детства, старшие 

братья держали, - говорит Ве-
ниамин Григорьевич. - Раньше 
негде было птице жить, поэто-
му клетки с голубями стояли 
в избе на полатях. Я обычно 
забирался туда, смотрел на 
птиц, слушал их воркованье. 
Во втором классе стал самосто-
ятельно заниматься голубями. 
С тех пор и на всю жизнь эти 
птицы стали любимым делом, 
отдыхом и радостью. Сейчас 
у меня порядка сорока птиц, 
нравятся китайские чайки, 
статные. Мое утро начинается 

в голубятне, надо накормить, 
напоить птиц, посмотреть, все 
ли здоровы. 

Голубеводы отмечают: со-
держать птиц сегодня - дорогое 
удовольствие, ведь корма – 
пшеница, ячмень и горох – об-
ходятся недешево. Нужно еще 
добавлять премиксы (добавки 
в корм), гравий, в наличии 
должны быть антибиотики, 
важно следить за вакцинацией, 
чтобы голуби не погибли от 
какой-нибудь инфекции или 
болезни.

- Активных голубеводов в 

Ишиме порядка 60 человек, 
- рассказывает Виктор Ген-
надьевич Черемных, пред-
седатель клуба голубеводов 
города Ишима. - Мы помогаем 
голубеводам не только прово-
дить выставки, мы стараемся 
вовлечь в наше дело детей, 
чтобы они тоже приобщались 
к любимому занятию их от-
цов и дедушек. - Хотим, чтобы 
голубей держали ребята, ведь 
большинство голубеводов уже 
пенсионного возраста и им да-
леко за 60 лет. Мы частые гости 
выставок в Бердюжье, здесь 
теплая дружеская атмосфера 
и все отлично организованно. 
Все ребята с удовольствием 
каждый раз сюда приезжают. 
У нас сейчас особо популярны 
статные, сибирские, бойные, 
бакинские породы голубей. 
Кстати, в Бердюжье многим го-
лубеводам нравится ишимская 
порода. 28 сентября в Ишиме 
проведем выставку голубей, а 
в феврале планируем органи-
зовать мероприятие с вруче-
нием кубков, грамот, медалей. 
Традиционно к нам приезжают 
участники с юга Тюменской об-
ласти, Кургана, Магнитогорска, 
Омска и Казахстана. В моей се-
мье птицами увлекся внук, ему 
9 лет. Он учится в третьем клас-
се, отдал ему три голубятни, все 
успевает, занимается птицей.

Самому юному участнику 
выс тавки голубей -  Юрию 
Теньковскому из Ишима - 11 
лет. Он ухаживает за птицами 
уже несколько лет, во всем 
ему помогает старшая сестра 
Анастасия, ей 14. Голуби трех 
пород - павлины, бакинские и 
ишимские - содержатся в трех 
голубятнях. 

- Когда папа уехал, заботу о 
птицах Юра взял на себя, - го-
ворит Настя. – Он научил его 
ухаживать за птицами, брат все 
знает, как и чем кормить, какие 
прививки нужны голубям. Меня 
тоже заинтересовало их увле-
чение, помогаю брату, нравит-
ся. Юра ответственно подошел 
к делу, и каждый день спешит в 
вольер к птицам. Клетки чистим 
вдвоем. Мы второй раз участву-
ем в выставках, первая прошла 
в Ишиме, сегодня приехали к 
вам, в Бердюжье. Планируем 
посетить очередную выставку в 
нашем городе, которая пройдет 
28 сентября.

Выставки для голубеводов – 
особая радость. Они отмечают: 
в Бердюжье такая теплая атмос-
фера, что им даже не хочется 
уезжать и они с нетерпением 
будут ждать встречи зимой. 

Юлия МИХАЙЛОВА
Фото автора 



Индекс 
издания 
54335. 

ИЗДАТЕЛЬ - автономная некоммерческая 
организация "Информационно-издательский 

центр "Новая жизнь". Печать офсетная.
АДРЕС редакции и издателя: 627440, 

Тюменская обл., с. Бердюжье,  ул. Гнаровской, 9. 
рекламный отдел: b34554@mail.ru

e-mail:  newlife-redaktor@yandex.ru
Газета отпечатана в ООО "Ишимская типография"  

 по адресу: 627750, г. Ишим, ул. Чкалова, 17. 

Газета выходит два раза в неделю: в среду, пятницу. 
      Тираж 932. Заказ 77. Цена 14 рублей 82 копейки.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Тюменской области, Ханты-Мансийскому авто-
номному округу - Югре и Ямало-Ненецкому автономному округу. 
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ72-01408 от 22 декабря 2016 г. 

Сдано в печать: по графику 24.09.2024 г. в 11-00, факт. - 24.09.2024 
г.  11-00. Подписано в печать в 10-30 24.09.2024 г.

Главный редактор 
Владислав
Андреевич

УДИЛОВ.

УЧРЕДИТЕЛЬ -
Департамент 

по общественным свя-
зям, коммуникациям и 
молодежной политике 

Тюменской области

 Редактор 
 Юлия Алексеевна 

МИХАЙЛОВА.

Выпуск издания осуществляется при  финансовой
поддержке Министерства цифрового развития, связи

и массовых коммуникаций Российской Федерации.

Точка зрения редакционного коллектива не всегда совпадает с мнением авторов публикуемых материалов.  
Авторы несут ответственность за достоверность излагаемых фактов. За достоверность рекламы ответствен-
ность несут рекламодатели. Рукописи, направляемые в редакцию, не рецензируются и не возвращаются. 

ГАЗЕТА ВЫПУСКАЕТСЯ ПРИ ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 6+

ТЕЛЕФОНЫ:  
Главного редактора  – 2-22-73,

редактора – 2-24-73, 
обозревателя – 2-20-68,

рекламного отдела – 2-24-43,
дизайнера-верстальщика – 2-15-07. 

гл. бухгалтера – 2-24-54,
Редакция радиовещания – 2-23-73.

 ÐÅÊËÀÌÀ     ÎÁÚßÂËÅÍÈß    
О посадке озимого чеснока и лука

САДОВОДАМ

Закупаем мясо.
Дорого.

Помощь в забое.
Без скидок.

Тел.: 8-963-008-44-88, 
8-992-424-44-77.

ПЛАСТИКОВЫЕ ОКНА
СКИДКИ. РАССРОЧКА. 

МОНТАЖ. Ограничитель в пода-
рок! Гарантия качества. 

СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА. 
Т.: 8-902-815-06-94. 
(Главный - Сергей).

МИКРОАВТОБУС
Выезд из Тюмени в 9.45

Выезд из Бердюжья в 14.00
Тел.: 8-982-786-64-75, 

Роман

«Новогодний Розыгрыш от РФК. 
Оформи любой продукт в нашей компании (Путевка, 

страхование ипотеки, ОСАГО, жд/авиабилеты и др.) с 16 
сентября по 20 декабря и участвуй в розыгрыше 40 литров 

бензина, сертификатов на скидку и другие призы. 
Подробнее: по адресу с. Бердюжье ул. Кирова д. 2 каб. 1,

тел: 8-904-461-73-73

Сейчас растениеводы-
любители занимаются 
сезонными посадками лука, 
чеснока, моркови, пока зима 
окончательно не вступила в 
свои права. 

Главный агроном сладков-
ского районного отдела фили-
ала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Тюменской области Елена  
Шадрина делится основными 
приемами посадки озимого 
чеснока и лука.

- Очень важно выбрать не 
подтопляемый весной участок. 
Необходимо подготовить зем-
лю под посадку. Желательно 
соблюдать севооборот:  на 
одной и той же грядке лук и 
чеснок можно выращивать раз 
в три года. Если такой возмож-
ности нет то, во-первых, перед 
посевом озимых культур сеем 
сидераты. Самые доступные 
- горчица белая и овес: посе-
яли, пролили несколько раз и, 
когда образовалась зеленая 
масса, запахиваем в почву. Во-
вторых, вносим удобрения, в 
состав которых входят фосфор 
и калий. В-третьих, посадив 
гряду и, дождавшись устой-
чивых заморозков, по мерз-
лой почве можно разбросать 
аммиачную селитру. Главное, 
чтобы не произошло потепле-
ния, иначе при оттаивании 
растения могут пойти в рост. 
Также можно под перекопку с 
сидератами использовать фос-
форно-калийное удобрение 
Лук-чеснок, норма расхода 40 
- 60 грамм на квадратный метр 
площади. Фосфорно-калий-
ная подкормка положительно 
влияет на зимостойкость, раз-
витие хорошей корневой си-
стемы, вызревание луковиц и 
их лежкость при хранении. Лук 
и чеснок можно высаживать в 
одно время. Рекомендуем для 
посадки чеснока выбирать 

самые крупные зубчики из го-
ловки и высаживать на глубину 
две высоты чесночной дольки, 
для луковичных это законо-
мерность. Для оздоровления 
посадочного материала не за-
бываем про посев бульбочек.

На следующий год они вы-
расту т в однозубки,  а еще 
через год - дадут полноценную 
головку.

- Чеснок укореняется бы-
стрей, так как зачатки кореш-
ков у него уже имеются. А вот 
у лука их еще нет, поэтому ему 
нужно больше времени. Для 
посадки лука под зиму выби-
раем самую мелкую фракцию 
(Овсюжок) .  Большую роль 
играет влага, если осень су-
хая, то следует 2-3 раза про-
лить гряды водой. Если осень 
дождливая, то естественной 
влаги будет достаточно. За-
помните, морозы не страшны 
озимым сортам луковичных 
культ ур,  ес ли они хорошо 
укоренились. Процесс мож-
но и нужно контролировать: 
после посадки выкапывайте 
пару штук и ориентируйтесь 
на отросшие корешки, если 
недостаточно пошли в рост, 
поливайте снова.

– На зиму гряды с посадками 
можно замульчировать ско-
шенной травой или опилом, но 
делать это нужно только после 
понижения температуры воз-
духа, по первому устойчивому 
холоду. Если закрыть посадки 
раньше, то это может спро-
воцировать рост, и растения 

пустят зеленые стрелки.
Сезон посадки луковичных 

культур зависит от погоды: 
необходимо проследить про-
гноз на две-три недели вперед, 
чтобы узнать, когда ночная 
температура воздуха начнет 
опускаться до минусовых от-
меток и отсчитать 10-14 дней, 
чтобы высадить лук и чеснок: 
данного периода будет до-
статочно, чтобы произошло 
укоренение луковиц.

- Плюсы озимых культур, без-
условно, огромные. Во-первых, 
осенние посадки освобождают 
время весной, когда идет ин-
тенсивный посев всех культур 
и у огородников каждая мину-
та на счету. Во-вторых, озимый 
лук рано выходит из состояния 
покоя и начинает вегетацию, 
соответственно, когда начи-
нается лет луковой мухи (2 – 3 
декада мая), шейка у зеленого 
пера уже плотная и вредитель 
просто физически не может 
проколоть ее, чтобы произ-
вести яйцекладку. В-третьих, 
урожайность выше. Обратите 
внимание, на озимые сорта 
моркови. Многие селяне ста-
ли заниматься посадками под 
зиму моркови. Как известно, 
она «тугодум», всходит в тече-
ние месяца, поэтому семена, 
посаженные с осени, напиты-
ваются влагой и всходят рань-
ше. Этот урожай лучше пускать 
в переработку, а на хранение 
сеять морковь с весны.

Сорта озимого чеснока: Мо-
сковский, Комсомолец.

Озимого лука: Штуттгартер 
Ризен, Радар, Центурион, Гер-
кулес, Стурон.

Сорта моркови, пригодные 
для посева под зиму: НИИОХ, 
Осенний король, Королева 
осени, Московская зимняя.

Пресс-служба ФГБУ 
«Россельхозцентр» 

по Тюменской области

РЕШЕНИЕ
Думы Бердюжского муниципального района

от 24 сентября 2024 г.                                                                                                                                                                                                     № 325
«О внесении изменений в решение районной Думы от 28.11.2023 г. № 260»

Рассмотрев информацию о внесении изменений и дополнений в бюджет МО Бердюжский муниципальный район на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов, решение 
постоянной комиссии районной Думы по бюджету, налогам и финансам, в соответствии со статьей 9 Бюджетного кодекса Российской Федерации и пунктом 2 части 1 статьи 22 Устава 
муниципального образования Бердюжский муниципальный район, районная Дума решила:   

1. Абзац 1 Статьи 1 «Основные характеристики бюджета МО Бердюжский муниципальный район на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» изложить в новой редакции:
1. Утвердить основные характеристики бюджета МО Бердюжский муниципальный район (далее – бюджет муниципального района) на 2024 год:
1) общий объем доходов бюджета муниципального района в сумме 891802 тыс. рублей;
2) общий объем расходов бюджета муниципального района в сумме 927060 тыс. рублей;
3) верхний предел муниципального внутреннего долга на 1 января 2025 года в сумме 0 тыс. рублей, в том числе верхний предел долга по муниципальным гарантиям в валюте 

Российской Федерации в сумме 0 тыс. рублей;
4) дефицит бюджета муниципального района в сумме 35258 тыс. рублей.
2. Приложение 1 «Источники финансирования дефицита бюджета МО Бердюжский муниципальный район на 2024 год» изложить в новой редакции.
3. Приложение 3 «Доходы бюджета МО Бердюжский муниципальный район по группам, подгруппам и статьям бюджетной классификации на 2024 год» изложить в новой редакции.
4. Приложение 5 «Распределение бюджетных ассигнований на 2024 год по разделам и подразделам классификации расходов бюджета МО Бердюжский муниципальный район» 

изложить в новой редакции.
5. Приложение 7 «Распределение бюджетных ассигнований по разделам, подразделам, целевым статьям (муниципальным программам муниципального района и непрограмм-

ным направлениям деятельности), группам видов расходов классификации расходов бюджета МО Бердюжский муниципальный район на 2024 год» изложить в новой редакции.
6. Приложение 9 «Ведомственная структура расходов бюджета МО Бердюжский муниципальный район по разделам и подразделам, целевым статьям (муниципальным программам 

муниципального района и непрограммным направлениям деятельности), группам видов расходов на 2024 год» изложить в новой редакции.
7. Приложение 11 «Распределение бюджетных ассигнований на реализацию муниципальных программ бюджета МО Бердюжский муниципальный район на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов» изложить в новой редакции.
8. Приложение 12 «Распределение  иных межбюджетных трансфертов между бюджетами сельских поселений на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» изложить в 

новой редакции.
9. Настоящее решение вступает в силу с момента официального опубликования.

Ж.В.МАЛЫШКИНА, 
председатель Думы Бердюжского муниципального района                                                                   

Решение с приложениями опубликовано на официальном сайте Бердюжского района

Продается ячмень, недорого.
Тел.: 8-904-474-17-10.


